

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Juésves 8 de noviembre de 1860.

NÚM. 614.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 36 minutos.  
Pónese á las 4 horas y 51 minutos.  
Sale la luna á las 4 h. y 3 m. de la mañana.  
Pónese á las 4 h. y 54 m. de la tarde.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 30 de octubre.

Se viene hablando un dia y otro de la neutralidad en las cuestiones europeas, y sin embargo, ó apenas los que usan esta palabra entre nosotros, comprenden su sentido, ó la aplican á sabiendas para espresar una idea que no significa. El que permaneció neutral en un asunto es el que lo mira con completa indiferencia, importándosele poco cualquiera de sus extremos. Esta es la verdadera acepcion de la palabra, y por consiguiente está muy lejos de poderse permitir su aplicacion á los sucesos ocurridos en el territorio pontificio con respecto á la política de nuestro gobierno. Para que España fuese neutral en la cuestion romana, era preciso que mirase con la mayor indiferencia las tribulaciones que sufre el Padre Santo; que le importara poco el triunfo del Papa ó el de sus injustos perseguidores, y que se hallase decidida á no mezclarse absolutamente en nada de lo que atañe á los asuntos pontificios. Desde el momento que el gobierno haya presentado una protesta con motivo de los últimos sucesos ocurridos, esta destruida la neutralidad, y de consiguiente nuestro país se coloca de parte de la santa causa del derecho y de la Iglesia.

El presidente del Consejo de ministros, en la última sesion del Senado y ayer en el Congreso, declaró que el gobierno español veía con pena las tribulaciones del Padre Santo, y rechazaba los ataques de que era victima por parte del Piamonte, sobre lo cual ya había dirigido á las potencias su opinion y á la Cerdeña sus quejas. Que estaba dispuesto si se verifica un Congreso á levantar en él su voz y dar su voto en favor de los derechos de la Santa Sede, y que si las naciones se ponian de acuerdo para defender al Papa, España coadyuvaría con sus fuerzas á este objeto.

Está rota, pues, la neutralidad; España se coloca al lado del Soberano Pontífice y reprueba altamente la conducta del Piamonte. Lo que ahora chocará á cualquiera es que nuestro gobierno conserve su representante en Turin, pues á pesar de que, segun parece, el ministro de España regresará á esta corte, la embajada queda en pie y las relaciones permanecen en el mismo estado.

El gobierno en este asunto tiene necesariamente que decidirse á seguir uno ú otro camino, so pena de desempeñar un ridiculo papel y de esponerse quizá á algun no lejano conflicto. Sostener relaciones al mismo tiempo con el Papa, con Francisco II. y con Victor Manuel es imposible. En estos momentos, y como resultado de la votacion anexionista, el rey de Cerdeña es ya rey de las Dos Sicilias, y en breve lo será de los Estados Pontificios. Francisco II., aunque destronado en Gaeta, no ha renunciado á ninguno de sus antiguos derechos, y continúa titulándose igualmente rey de las Dos Sicilias. Pio IX., aun-

que rodeado de tribulaciones, es el monarca temporal del patrimonio de la Iglesia. ¿A cuál de los tres soberanos reconoce nuestro gobierno? ¿A Victor Manuel? Entonces están de mas los embajadores en Roma y en Gaeta. ¿A Pio IX. y á Francisco II.? Entonces está de mas nuestro representante en Turin. ¿O es que el gobierno español se aviene á reconocer dos reyes para los Estados Pontificios y otros dos para los napolitanos? La cuestion no puede ser mas clara y mas terminante.

La neutralidad en estas circunstancias, como debe entenderse segun la verdadera acepcion de la palabra, consistiria, ó en retirar todos los embajadores, ó en conservarlos en sus puestos, pero sin pronunciar una palabra en favor, sin lanzar una acusacion, y presenciando con la mas estóica indiferencia los sucesos. Esto es imposible por dos razones. En primer lugar, si tal partido tomase el gobierno ¿qué papel desempeñarían nuestros representantes en Roma, Turin y Gaeta? El mas ridiculo que puede ocurrirse á quien ni siquiera haya saludado jamás la diplomacia. ¿Qué habían de decir y hacer cuando el cuerpo diplomático les llamase quizá á conferenciar sobre los asuntos y las cuestiones internacionales?

En segundo lugar, España, nacion eminentemente católica, no puede mirar con indiferencia las tribulaciones del Padre Santo, tiene que censurar los ataques de que es objeto, y protestar contra ellos, y desde este momento se inclina hácia una de las partes que sostiene la terrible lucha y condena á la otra; de consiguiente la neutralidad desaparece.

Creer algunos que no puede dejarse de ser neutral sino enviando un ejército al campo donde se disputan á viva fuerza las cuestiones. Esto mismo piensan sin duda el presidente del Consejo de ministros y los órganos vicalbaristas, y se empeñan en gritar en todos tonos que aquí lo que nos conviene es ser neutrales, que el gobierno será neutral á todo trance. Pero á renglon seguido añaden que se han dirigido protestas contra los ataques del Piamonte, y que el gobierno, deplorando las tribulaciones del Padre Santo, ha hecho cuanto estaba en su mano para evitarlas. ¿En qué quedamos?

La situacion actual tiene el triste privilegio de confundir las mas claras cuestiones, y en su afan de permanecer bien con todos nos lleva del ridiculo al conflicto, sin reparar que la salvacion de los intereses particulares y egoistas del vicalbarismo, puede comprometer grandemente los del país.

La cuestion, pues, está colocada en un terreno tan desembarazado y tan libre de interpretaciones, que no hay motivo alguno para afectar la menor duda al resolverla. El Soberano Pontífice, cuando fué invitado á ceder el patrimonio de la Iglesia y á violar sus juramentos, imitando á los apóstoles Pedro y Juan, que habiéndoles mandado los enemigos de Cristo no hablar ni enseñar jamás en nombre de Jesus, contestaron: «No

podemos.» pronunció el *Non possumus* que tantas discusiones ha producido entre los católicos y los revolucionarios. Desde aquel momento, las naciones que reconocen al Papa como vicario de Jesucristo en la tierra, y creen, por lo tanto, infalibles sus palabras, tuvieron el deber de colocarse á su lado para defenderle y protegerle. Siguiéron despues los desalentados ataques del Piamonte, los anatemas de la Iglesia lanzados contra los usurpadores, las Encíclicas de Su Santidad, y la demanda de auxilio á las potencias. ¿Se puede ya, en este caso, ser neutrales bajo el verdadero sentido de la palabra? Sí, se puede, pero desconociendo la autoridad del Sumo Pontífice, mirando con indiferencia sus tribulaciones, separándose del gremio de la Iglesia católica romana. ¡Ob! ¡ni siquiera queremos pensar en las fatales consecuencias que podía traer una neutralidad tan desastrosa!

Ha llegado el caso de decidirse; las esplicaciones siempre confusas del gobierno no satisfacen á los partidos ni al país. Ha dicho que rechaza y protesta contra los ataques del Piamonte; pruébelo en tal caso; rompa abiertamente con los usurpadores, y diga que España no es, que no puede ser neutral en la cuestion pontificia. Este es el camino derecho.

Las teorías, antes de adoptarlas, es necesario comprenderlas, porque de otro modo suelen aplicarse con error, lo cual sucede con la de la neutralidad tan propalada. Póngase, pues, el gobierno en el punto que le corresponde, y sepamos á qué atenernos. O que vengan las embajadas de Roma y de Gaeta, ó que se retire con todo su personal la de Turin. Esta es la cuestion.

*Noticias de Tetuan.*—En estos instantes me inspira la ciudad de Valencia: estoy recibiendo una visita del Sr. Forus, primer médico del cuerpo de ocupacion de Ceuta, que se ha portado distinguidamente en la campaña, y la recibo en la persona del señor Ferriz, digno valenciano que en el 26 de último marzo debió á su arrojo la salvacion en el naufragio que experimentó á la entrada de la ria poco tiempo despues de llegar en el vapor *Terino* con un millon de raciones.

Aunque aquí siempre hay muchos motivos para no poder olvidar el famoso Miguelete, algunas torres de estas mezquitas tienen exactamente la misma forma, solo que son mas pequeñas; pero son igualmente un octógono y tienen tambien en su remate lo que creo llaman los arquitectos una linterna.

Y las murallas de Tetuan, aunque en un estado muy ruinoso, se parecen algo á las murallas de Valencia, como se parecen tambien algunas calles comparadas con los callejones de nuestros barrios antiguos, no de los modernos hermoseados con el genio de la cultura ó civilizacion.

Todos los dias, para ir á visitar mi hospital, atravieso en Tetuan la calle llamada de Valencia, acordándome tanto mas de esta última ciudad, cuanto que en las calles inmediatas que recorrió primero, están lo que

nosotros llamamos los oficios que aunque desempeñados por laboriosos moros distan tanto de la respetable altura á que hoy día han llegado los de España, y por consecuencia de Valencia.

Por manera que en todo se conoce la gran diferencia que hay entre el islamismo y el cristianismo.

En la calle de Valencia hay algunas tiendecitas miserables, parecidas por su forma á las del antiguo mercado nuestro, no notándose otra cosa de particular que la puerta de una gran mezquita, que es magnífica, que es muy digna de verse, y en la cual yo no quise penetrar porque se me exigió rigurosamente que me quitase las botas y yo no quise hacerlo.

En esta calle hay un horno.—Pero ¡que diferencia de nuestros hornos de España, que están hasta con lujo al presente!

Recuerdo que el hornero moro me convidó un día á entrar. Y no sé por qué, puesto que allí había tan poco que ver.—En esto entró una negra con pan, despertando entonces en mí la compasión, tanto mas, cuanto que vi que no tenía mas pan para cocer.

En esta travesía hay algunos moros que venden esencias, especias, manzanas, membrillos, nueces, manteca, tabaco y rapé.

También hay una especie de cantina donde asa la carne con tan poco aseo que casi quita la gana de probarlo y aun la gana de comer.

Verdad es que hay allí un moro que dice «¡Estar buena!»—Pero como pueda estarlo no lo sé. Los cafés son también bastante asquerosos para convidar mucho á beber.

Por manera que en lo general se esmeran bien poco en aumentar los atractivos de sus establecimientos.

He visto sin embargo, una tienda de zapatos que ofrecía un surtido bastante regular de babuchas, ya sencillas, ya de seda, ya bordados de plata y oro.

Hay también una carpintería, donde se fabrican muy bien las cajas de las espingardas aunque en la construcción de todo lo demás parece que están inferiores á los aprendices de nuestros carpinteros.

Los oficiales de albañil si que me parece que lo hacen bastante bien. Yo me he fijado tanto mas, cuanto que tengo afición al arte de edificar como Boerhabe en el de curar.

Miro aveces con interés un moro de setenta años, que trabaja con frecuencia en estos callejones, y que se ocupa sobre todo en el arreglo de las cañerías.

Y me llama la atención ver que además de llevar en la mano derecha el palustre, maneja también en la izquierda una pequeña paleta.—No sé si esto será mas cómodo aunque veo que nunca usan dos instrumentos á la vez nuestros oficiales de albañil, tan inteligentes en todos los trabajos de nuestros hermosos edificios, como lo son también los billuteros en la fabricación de los damascos, tan apreciados por estas tierras.

Pero entre todos los oficios el que me ha llamado mas la atención es el de barbero.

Por supuesto que ellos no saben sangrar, ó si sangran, es de la arteria occipital. ¡Cosa rara! no de la radial, no de la mano como generalmente sangran los nuestros.

Aunque los Barberos tampoco entre nosotros se consagran ya á la sangría son otros maestros.

Yo conozco aquí al barbero Omar, el cual en una travesía inmediata á la calle de Africa, tiene un establecimiento bastante decente.

Y Omar es muy afable y muy noticiero.

Por manera que hasta cierto punto los hombres son lo mismo en todas partes y aun en todos tiempos. Ya Plutarco refiere que en una ocasión presentóse un maestro á Filipo, rey de Macedonia, y preguntándole humildemente de qué modo quería que le afeitase, contestó que de un modo que tal vez le sería muy difícil: ¡guardando silencio!

Y es que semejante costumbre es una necesidad y hasta es una fineza. Porque tengase presente que el afeitarse es una incomodidad que se siente menos con las distracciones que proporciona el buen barbero, como se sienten menos los dolores de una operación de cirugía con las palabras animadoras del que maneja el bisturí, el cuchillo ó la sierra.

Y en lo demás, prescindiendo de que en la sociedad todo hombre de bien se honra desempeñando algun oficio, el de que me estoy ocupando es tan verdaderamente útil como que contribuye á la salud á mas de contribuir á la dignidad física del hombre, puesto que contribuye á su limpieza.

Y Omar me parece asaz discreto, porque dice que jamás ha tenido confianza en los hombres, y que ha sido feliz porque jamás ha desconfiado de Dios.

Tetuan 21 de octubre de 1860.—Antonio Frea.

Paris, 27 de octubre.

El momento de la Guerra del Rey de Nápoles, encargado de la cartera de Negocios extranjeros, ha dirigido la siguiente nota á las cortes extranjeras:

«Después de haber despojado de sus Estados al Rey nuestro señor, la revolución triunfante le despoja también de su fortuna particular y legítima. Con ella se han confiscado los mayorazgos de los príncipes, las dotes de las princesas, los frutos de sus economías particulares; en una palabra, todas las propiedades que constituidas por las leyes civiles son respetadas en todos los países civilizados y aun en los mas anárquicos.

Pero este atentado no merecería mas que el desprecio de S. M., que hubiera creído ceder en menoscabo de su dignidad el fijar la atención en ello, si al despojo no se uniese la calumnia.

El *Diario* de Nápoles en su número del 20 de setiembre, al dar cuenta de esto hecho al público, procura elogiarlo y excusarlo diciendo: «que el ministro de Policía de Garibaldi al saber que los príncipes de la casa de Borbon habían acumulado grandes riquezas en detrimento del pueblo, ha procurado que ingresase en el Tesoro una parte á lo menos de dichas cantidades.» Al referir luego la transmisión violenta de una cantidad de 461,608 ducados, producto anual de los mayorazgos y de las economías particulares de la casa Real, avalúa el capital de estas dos rentas en once millones reivindicados, dice, legítimamente por la Hacienda pública.

Mientras en estos actos inalicables que han ocurrido en la invasión del reino, se invoca solamente el derecho de la revolución, el gobierno de S. M. deja á la Providencia, á la opinión pública y á la justicia de la Europa la apreciación de un estado de cosas contrario á todos los principios sociales, y que por lo mismo no puede ser aceptable ni duradero. Pero cuando se habla de ley y de derecho, al propio tiempo que se pisotean todos los derechos y todas las leyes, el gobierno de S. M. no cree conveniente dejar á los invasores y revolucionarios el beneficio de la impunidad de las calumnias.

Las rentas tomadas á viva fuerza por Conforti y á viva fuerza confiscadas por el gobierno de Garibaldi, se dividen en dos clases marcadas en el *Diario* de Nápoles; pero la primera, la de 181,608 ducados, representa la herencia dejada por el Rey Fernando II á sus diez hijos y á los pobres. Es el fruto de las economías personales de treinta años de reinado; y declarar ilegítima esta sucesión equivaldría á atacar la legitimidad de la lista civil y del patrimonio que han poseído todos los monarcas de las Dos Sicilias. En cuanto á la otra parte, se compone principalmente de los mayorazgos de los príncipes Reales y de las dotes de las princesas

Reales, constituidas en virtud de leyes antiguas y hasta entonces respetadas. Agregadas á esta partida están también las pequeñas economías hechas en favor de huérfanos durante su infancia, como puede verse en la lista publicada por el diario de la revolución, pues no había en él mas que dos partidas pertenecientes al Rey, una de 5415 ducados economizados de su dotación de príncipe heredero, y otra de 67,509, que representan los intereses compuestos y acumulados por espacio de 23 años, de la dote y de la herencia perteneciente á su ilustre y venerable madre María Cristina de Saboya.

La dote de esta princesa piamentesa ha sido confiscada por el gobierno de Garibaldi en nombre del Piamonte, y se disputa al hijo el derecho de reivindicar esta santa y legítima herencia de su madre, que se le debe en virtud de un tratado con la Cerdeña.

Al permitirme después de reiteradas instancias mías comunicar estas esplicaciones necesarias, el Rey me manda tomar por punto de partida la misma pacificación hecha por el gobierno revolucionario que se ha apoderado de sus Estados en nombre del Rey de Cerdeña. S. M. no pretende quejarse por la pérdida de toda su fortuna particular. S. M. había hecho el sacrificio de ella cuando constantemente en los días mas amenazadores de la lucha y de la invasión, se obstinó en negarse á vender sus rentas de Nápoles para colocarlas con mas seguridad en fondos sobre otros países menos desgraciados. De esta suerte podía deplorar la suerte de sus hermanos condenados, sin otro crimen que el de llevar su nombre, á ver confiscados por la revolución todos sus recursos. Pero sea cual fuere su porvenir y su destino, aunque hayan de vivir en el destierro y hayan de verse en medio de las mayores privaciones, S. M. está cierto de que sabrán sobrellevar la adversidad con una constancia digna de su raza y del rango en que la Providencia los ha hecho nacer, para que den ejemplo á los demás. En medio de estas miserias brilla mas pura y gloriosa la magnanimidad de nuestro augusto Soberano. Los museos que ha dejado al partir llenos de tesoros pertenecientes á la inestimable herencia de sus abuelos, atestiguan al mundo el completo desinterés y la generosidad de alma de Francisco II.

La nota, al terminar, repite que ha sido preciso nada menos que la injuriosa acusación hecha en la nota del diario garibaldino para inducir al Rey á ocupar al público con esta cuestión, pues es proverbial su desapego á los bienes materiales de la vida. Los embajadores á quienes se ha dirigido esta nota, están autorizados para dejar copia de ella á los gobiernos extranjeros.»

—Escriben de Marsella con fecha 27 al *Mensajero del Mediodía*:

«Por el vapor-correo de Italia recibimos cartas de Roma y Nápoles del 23.—En Nápoles se ha votado casi unánimemente el plebiscito por sí.—El 21 por la mañana se hizo circular la bandera sarda para reunir á los electores. La población se mostraba fría y tranquila. Ha habido pocas abstenciones. El dictador ha prometido al ejército meridional hacerle votar. El pro-dictador, marqués de Pallavicino, pidió el 19 el derecho de ciudadano napolitano para poder dar su voto. Toda la Milicia nacional ha ido por compañías á las urnas, y ha votado casi unánimemente por sí.

Los ex-refugiados napolitanos han ido á votar ostensiblemente. El señor Sporenta ha votado en Montecalvario y dando el brazo á la *Sangiannara*, la mujer que llevó pelotones de su sexo al pié de los muros de Cápua. Por gracia especial ha sido admitida á votar.

—He aquí como se verificaba la votación. Uno de los diputados del barrio preguntaba cortésmente: «¿Quiere V. sí ó no?»—La votación

es casi unánime en las distintas ciudades de provincia.

La posición de Francisco II es difícil, y él mismo lo ha juzgado así con el hecho de abandonar á Cápua.

Hé aquí el resumen de las noticias que contienen las cartas de Roma:—El marqués Zappi ha sido nombrado general. Al general Schmith se le va á dar el retiro.—El marqués Pépoli ha mandado que los conventos de la Umbria sean puestos á disposición de las familias emigradas de la provincia de Viterbo.—M. de Corcelle y el príncipe de Ligne han partido para Génova y Turin, con objeto de socorrer á los prisioneros de guerra y preparar su libertad.—Los franceses han ocupado á Montefiascone y Aquapendente. La columna Masi se ha retirado á Orvieto, donde se dispone á resistir en caso de ataque por parte de los gendarmes pontificios. Monseñor de Mérode ha querido persuadir al general Goyon de que era menester ocupar dicha ciudad. Las fuerzas francesas que hay en Roma ascienden á 43,000 hombres.—El Papa ha recibido 200,000 duros, llegados de Méjico, por el dinero de San Pedro.

### ALCANCE.

De los periódicos recibidos por el vapor Jaime I copiamos las siguientes noticias.

Madrid, 4 de noviembre.

La *Patrie* del 4.º en sus últimas noticias habla de un vivísimo combate empeñado en la orilla izquierda del Garellano. Dice que no es conocido aun el resultado de este encuentro; pero que se sabe que el ejército piomonte no había pasado el rio, y que las tropas napolitanas seguían ocupando posiciones fortísimas á tres kilómetros de Sessa.

—Se anuncia una entrevista en San Petersburgo del emperador de Rusia y el rey de Suecia.

—Por despacho telegráfico se ha sabido en Madrid el fallecimiento de la emperatriz viuda de Rusia que, como hemos anunciado, se hallaba gravemente enferma.

—En una carta de Turin se dice que las tropas francesas que han tomado posiciones fuera de Roma, tienen por objeto interceptar la retirada del rey de Nápoles á Roma. La misma carta dice que hay fuerzas considerables austríacas sobre el Mincio y el Pó; que el general La Marmora había escrito que esperaba ser en breve atacado, y que, para crear una división, el gobierno de Víctor Manuel proponía el envío de una escuadra al Adriático.

—Segun el corresponsal del *Times* en París, los regimientos franceses van á componerse de cuatro batallones, como cuando el ejército se preparaba para la guerra de Italia en el año pasado. También se decía que se hacían preparativos en grande escala, como si hubiese de estallar la guerra en la próxima primavera.

Idem 5.

El llamamiento del ministro de España ha causado en Turin mucha sensación. Los hombres sensatos agradecen, sin embargo, vivamente á la España que, despues de haber protestado la primera y con noble energía contra la invasión de los Estados-Pontificios y del reino de Nápoles, y fortalecido sus reclamaciones con la retirada de quien representa á la reina de España, no haya roto por completo sus relaciones con la Cerdeña, acaso en vísperas de un congreso europeo.

Se cree allí, segun el corresponsal de *La Epoca*, que el baron Tecco no será llamado á Turin, dando así este gobierno una prueba de su deferencia á la España.

—El cura párroco de Belen, Sr. Forner, nuestro compatriota, escribe á sus amigos de Valencia: «Este coloso del islamismo se cae, este imperio se disuelve, este enfermo se muere, y nuestros diplomáticos de Europa no lo creen. Pues este pobre fraile, medio anacoreta, les dice que se equivocan, y que esos

cañonazos que de vez en cuando se disparan en el puerto de Beyrouth haciendo salva, son la campana que toca y avisa que Mahoma está en la agonía.»

Idem 6.

Las últimas noticias de los Estados-Unidos dicen que se había desmentido por un telegrama de Washington la noticia de que el jefe de las fuerzas navales españolas se abstuviese de bombardear á Veracruz porque así lo hubiese exigido el capitán Jarvis, de la marina de los Estados-Unidos. El jefe español, segun dicho telegrama, obró como lo hizo de resultas de observaciones que le hicieron los españoles residentes en Veracruz, por medio de su cónsul, los cuales le aseguraron que un bombardeo no solo destruiría propiedades españolas, sino que haría correr á los españoles grandes riesgos personales. Las fuerzas españolas no harán nada hasta recibir las instrucciones de Madrid.

—Poco despues de la guerra de Crimea, se empezó á hacer un censo general de la población en todo el imperio ruso. Este trabajo se ha concluido, y da los resultados siguientes:—El total de la población es de 79,000,000. Las hembras exceden á los varones en 1,750,000. Las clases bajas, siervos, tenderos al por menor y artesanos forman un total de 53,500,000; los nobles y las clases altas de comercio, 1,000,000. Los nobles poseen aun 21,000,000 de siervos. La población de Siberia, incluidas las tribus Nómadas de Kasan, Astrakan y Oremburgo, asciende á 4,000,000.

—En la Bolsa del 6 se publicó el consolidado al contado á 49-30 y la diferida al contado á 44-25.

### PARTES TELEGRÁFICAS.

Paris 2.—El Monitor de hoy publica el siguiente despacho:

Marsella 4.—El general Montauban al Excelentísimo señor ministro de la Guerra.

Campamento de Singha 24 de agosto.—El 12 y 14 de agosto hubo varios combates en que se arrojó al ejército tártaro de sus posiciones, dejando en nuestro poder sus campos atrincherados.

El 17 se arrojó un puente bajo el fuego enemigo sobre el Peiho. La brigada Janier se estableció fuertemente sobre la orilla derecha.

El 21 despues de una vivísima resistencia, tomamos por asalto el fuerte mas importante de Takou. Han quedado fuera de combate 200 franceses y 250 ingleses: un solo oficial ha sido muerto.

En el fuerte han sido muertos mil tártaros y entre ellos el general en jefe. Todos los demás fuertes se rinden sucesivamente. La misma tarde del 21 hubo una capitulación por la que se nos entregó todo el país hasta Tien-Sing, 600 cañones de bronce de grueso calibre y gran cantidad de provisiones.

Los embajadores van á Tien-Sing, donde les aguardan los comisarios chinos para entrar en negociaciones. El ejército aliado se ha escalonado sobre el camino: los generales y almirantes van allí también con escolta. El estado sanitario es excelente.

Nápoles 2.—Se acaba de recibir la noticia de la toma de Cápua: reina gran entusiasmo.

Paris 2.—El 20 de agosto estaban en Tien-Sing los comisarios, los generales y los almirantes aliados, debiendo empezar el 28 las primeras conferencias. Se espera que el tratado para el arreglo de un convenio, quedaria firmado antes de concluir el mes de setiembre.

El general Montauban iba á enviar tropas á Caubodge para reforzar su guarnición é impedir que la sitiaron los cochinchinos que la amenazaban.

El rey Víctor Manuel salió de Sessa para ir á reconocer el Garellano, cuya margen derecha fortificaban los napolitanos.

No parece cierto que Persano se haya pre-

sentado con su escuadra como se había dicho.

Siguen en Gaeta el rey, la reina y toda la familia real.

Dice la «Gaceta de Francoft» que Rusia se ha encargado de poner en conocimiento de los gabinetes de Paris y Lóndres el resultado de la entrevista de Varsovia.

Berlin 2.—Prusia é Inglaterra se hallan poco inclinadas á un congreso europeo.

Turin 2.—El periódico la «Armonie» ha sido recogido.

Aquí se tienen esperanzas de paz como consecuencia de la entrevista de Varsovia.

Turin.—Cápua 2.—Dellarocca comenzó ayer el fuego contra la plaza. Han llegado parlamentarios á fin de arreglar las condiciones para la rendición de la misma.

Nápoles 3.—Parte de la división Sonnaz ha pasado el Garellano. Se han echado varios puentes sobre el rio, y el resto del ejército pasará mañana. Los realistas se han retirado á Gaeta.

Nápoles 3.—Los piomonteses han alcanzado una completa victoria al lado de allá del Garellano. Las tropas de Francisco II han sido dispersadas dejando en poder de sus enemigos gran número de prisioneros, tiendas, provisiones y material de guerra. El general Sonnan ocupa las alturas que dominan á Gaeta.

Turin 4.—Ha sido nombrado Marco Minghetti ministro del interior en reemplazo de Farini.

La constitución piomontesa ha sido promulgada en las Marcas.

La «Gaceta de Turin» anuncia el envío de nuevas tropas á Nápoles.

En Gaeta hay dos generales austríacos y se han recibido municiones de Viena. Sin embargo, nadie cree que Austria intervenga directamente.

Paris 4.—Las noticias llegadas de Méjico son contradictorias, pues unas presentan la situación favorable á Miramon y las otras á los constitucionales.

Nápoles 4.—Corren rumores del bombardeo de Gaeta.

Se dice que Víctor Manuel no entrará en Nápoles, sino cuando Francisco II haya abandonado el suelo italiano.

Turin 3.—Cápua ha capitulado saliendo la guarnición con los honores de la guerra, pero deberá ir á Nápoles desarmada.

—Se asegura que el conde de Rechberg, ministro de Negocios extranjeros de Austria, ha enviado á todas las potencias para esplicar la entrevista de Varsovia.

Paris 4.—Se ha confirmado la noticia que como rumor había circulado, relativa á haber desaprobado el emperador de los franceses la conducta de su almirante Mr. Barbier de Letinan. Lo único que no se consiente á la escuadra sarda es el bombardeo de Gaeta.

Idem.—Hoy debe entrar en Nápoles el rey Víctor Manuel.

### SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Teodoro mártir.

Cultos.—Para mañana viernes.—En S. Cayetano á las tres y media de la tarde se dará principio á las cuarenta horas dedicadas á S. Andrés Avelino. Al anochecer se rezará la Corona y habrá un rato de meditación y la reserva.

El Srío. de la redacción.—Juan Villalonga.

### TEATRO DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

(4.ª quincena.—Funcion 4.ª)

Para mañana viernes 9 del corriente.

1.º Sinfonía.

2.º El muy aplaudido drama:

**La mala semilla.**

3.º El baile *La moza de Calá*, en el que toman parte la Sra. Perea (Nena) y el Sr. Pérez.

4.º El celebrado drama en un acto: *La Sospecha*, dirigido por el Sr. Guerra.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## El Aguila.

Gran Bazar de confeccion y prendas hechas frente la cuesta nueva de la pescaderia.

Abundante y variado surtido de géneros de la mas alta novedad en los que se encuentra el may superior Valentine que tan rico hace en paletó y raglan.

Chinchillas, castores lisos, rayados y con muestras, edredones y astracanes.

*Novedades para pantalones.*

Patenes, felpas, casimires, cueros, satenes y astracanes.

*En chalequeria.*

Rico surtido de cortes extranjeros, felpas, casimires, acolchados, matalaces y muleyes.

*Seccion de prendas hechas.*

Sacos chaqués de última novedad de 110 reales á 210 muy bien forrados y acolchados.

Idem id. de chinchilla y castores de 210 rs. hasta 300.

Lebisachs paño negro y mezcla en todas medidas y buen forro y acolchados de 110 á 180 rs.

Idem de castor, edredon y chinchilla de 210 á 400 reales.

*En raglanes.*

De paten felpa lisos y rayados de 120 á 210 rs.

De chinchilla, castor y edredon de 250 á 500 rs.

Inverneros de castor, paño y chinchilla de 500 á 400 rs.

*En pantalones.*

De paño colores con franja y sin ella de 40 á 50 reales.

De paten, cuero, terciopelo de lana y felpa de 60 á 120 rs.

De saten negro muy finos y fuertes, de 50 á 120 rs.

*En chalecos.*

De paten, castor, paño, casimir y otras telas de última novedad bien forrados y acolchados, de 24, 30, 40 y 50 rs.

De muley, casimir, matalase y felpas, todos en clase estrangera, de 60, 70, 80, 90 y 120 rs.

*En chaquetas acolchadas propias para los trabajadores.*

De paño mezcla, negro, café y otros colores, de 50, 70 y 80 rs.

De castor y edredon liso y rayado de 90, 100 y 120 rs.

Sacos cazadores de mucho abrigo, de 80 á 120 rs.

Y la muy elegante y graciosa chaqueta *marselles* muy propia para montar desde el precio de 80 á 350 rs.

*Novedades para señora.*

Abrigos de paño, castor chinchilla y valentina de 120 hasta 400 rs.

## Alquiler.

En la calle de los Olmos núm. 78 hay una casa zagnan para alquilar con todas las comodidades domésticas; dará razon de su dueño el carpintero que vive al lado de dicha casa.

## A los señores tendistas.

Varios fabricantes de Barcelona han elegido en esta capital una persona que proporcionará toda clase de ropas de lana, hilo, algodón y paños al pormayor. Darán razon calle de Montesión núm. 11.

## Megar y Montañés sastres.

Hacen saber á sus Sres. parroquianos como tambien á las personas que les honren con su confianza que acaban de llegar de la corte de Madrid.

## Aviso.

En el escritorio público situado en los pisos bajos de la casa del Sr. Marques del Reguer, entre el Mercado y el Borne, darán razon de un sugeto de 35 años de edad que desea encontrar una casa para servir en clase de criado. Tiene ademas de las cualidades necesarias, la de saber leer y escribir.

## Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

## Interesante.

Una persona de todo crédito y responsabilidad, desearia obtener una Administracion ó colocacion analoga en esta isla; se responde de la fiel y exacta cuenta y razon de su cometido. con un capital de 10.000 duros. En esta imprenta informarán.

## Baratura.

La tienda llamada LAS COPIÑAS tan conocida en esta de Palma de Mallorca hace saber al público que ha trasladado su establecimiento frente la Cárcel, en donde hallará el público un variado surtido de géneros propios para la estacion como son: indianas para vestidos de muger de todas clases, idem de luto y para cortinaje, musolinas estampadas y blancas, idem bordadas al telar y bordadas á mano para cortinaje, pañuelos crespón de la India bordados, lisos, y adamascados de 6 á 10 cuartas, pañuelos de lana de toda clase de 6 á 10 cuartas, percal blanca de toda clase, percalina para forros de diferente color, paraguas de seda de toda clase y de algodón de diferente tamaño, bujías espejina de 4 á 6 en libra y de toda clase de quincallería y perfumería, y otra infinidad de géneros que escusamos mencionar.

Tambien se ha recibido un surtido de Loza de Sevilla, y cristalería de las mejores fabricas de España. y Francia; todo á precios sumamente baratos.

## Venta.

En la villa de Sóller hay unas casas grandes para vender situadas en la calle de la Rectoria manzana 3, núm. 28. Para su ajuste podrán pasar por la redaccion de este periódico y darán razon.

## MANUAL

del

## COMERCIANTE,

que contiene

los conocimientos mas útiles y necesarios á las personas que se dedican á esta profesion,

por

Don Luis Catalan y Cortes,

Profesor de contabilidad y cálculo mercantil, Catedrático supernumerario por oposicio del Instituto de la Universidad de Valencia.

Se halla de venta calle de la Capelleria núm. 72 casa de D. Nicolás Fuster.

## Agricultura é Industria.

En la fábrica del Gas hay un depósito de alquitran (vernís) y de aguas amoniacaes en venta. El uso y empleo de estas materias es el siguiente:

1º. El alquitran (vernís) sirve para la pintura de todos los objetos de hierro expuestos al aire y á la humedad, tales como tubos de chimenea, columnas, calderas, etc. como tambien para la conservacion de las maderas que deben estar colocadas bajo la tierra.

2º. Sirve tambien para preservar á los árboles frutales de los insectos, pintando el pié con una faja de un palmo de ancho.

3º. Las aguas amoniacaes saturadas de alquitran sirven para aumentar el valor del estiércol, regando cada 60 palmos cubicos con un quintal de dichas aguas, ademas de los principios fertilizadores del amoniaco el alquitran destruye el germen de los insectos tan perjudiciales para ciertas cosechas.

El precio del alquitran (vernís) es de 12 reales quintal; el de las aguas amoniacaes 6 rs.

Las personas que deseen adquirir estos productos servirán acudir á las oficinas de la Sociedad del alumbrado de Gas, Cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 76 piso principal desde las diez de la mañana á las dos de la tarde

## Nodriza.

Una de 28 años de edad y la leche de 7 meses desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en Alaró. Darán razon en la posada de la diligencia de Alaró cerca de la puerta de S. Antonio.

## Sombreros de última novedad para Señoras.

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fabricas de Paris, como tambien aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarrereras, navajas, tigras, cortapluma, y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

## Aviso á las Señoras.

En la calle del Sagell núm. 40 tienda de Bartolomé Cortés hay un buen surtido de bordados á mano de última novedad procedentes de Paris como son: cuellos con puños y sin ellos propios para la estacion, vestido de bautizo y gorritas, pañuelos para mano, tiras anchas y estrechas, puntillas de todas clases, entradores y otros varios géneros todo á precios baratísimos.

## Otro.

Está para alquilar un entresuelo con cuatro cuartos dormitorios, y demás comodidades en la calle del Sol núm. 45, ademas tiene agua de fuente para beber. Está tambien para alquilar un grande almacén.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

P. V. D. C.  
Juan Villalonga